

JUEVES 31 DE DICIEMBRE DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 30. Prestaron juramento los Srs. diputados Hoyos, Nieto y Ramirez Castillejo; los dos primeros por la provincia de Cordoba, y el tercero por la misma ciudad como de voto en Córtes.

A la comision de poderes el aviso de haber nombrado la ciudad de Leon, como de voto en Córtes, diputado para las presentes á D. Manuel Martin. = El Secretario del despacho de gracia y justicia avisa que la causa que se sigue al autor de la obra *España vindicada* se ha pasado al juez de primera instancia de esta Plaza, y al alcalde mayor de Alicante la causa sobre averiguacion del autor y del lugar de la impresion de la obra *Aviso importante y urgente á la nacion española*. = Las Córtes quedaron enteradas. = El ayuntamiento constitucional de Sevilla representa al Congreso, exponiendo el sentimiento general de aquel pueblo, sobre que sean repuestos en sus antiguos destinos los Srs. Escudero, Pino, Símó, Mier y Salcedo, Olabarrieta y Santa Maria, ministros de aquella audiencia durante la invasion de los franceses y antes de ella, y suspensos en el dia en virtud de los decretos del Congreso sobre empleados, en atencion á los relevantes servicios de estos sujetos durante la invasion enemiga, y á la confianza que en ellos tiene aquel pueblo, que nombró á dos de ellos, uno alcalde y otro regidor constitucional. = Pasó á la Regencia para los usos indicados en el artículo 7º del decreto de 21 de setiembre. = La comision de marina acerca de una proposicion del Sr. Llaneras, sobre que la Regencia haga se lleven á efecto las reales ordenes que existen à favor de los eclesiasticos que se hallaron en la batalla de Trafalgar; es

de opinion que se apruebe en la parte que no se oponga á los decretos de las Córtes. = Aprobado.

Continuó la discusion del art. 1.º del decreto de la comision de Guerra sobre los oficiales que han abandonado las banderas nacionales, ó servido al rey intruso. = Se suspendió la discusion con motivo de haber anunciado el Sr. Secretario Herrera hallarse aguardando el Sr. Duque de Ciudad-Rodrigo para dar gracias al Congreso: el Sr. Presidente de este mandó que "pasase adelante." = La noticia de la venida del Lord al Congreso habia atraído una numerosa y lucida concurrencia, tanto á las galerías del público, como á la del cuerpo diplomático; en la qual entre otros personajes se hallaba el Embaxador y Secretario de Embaxada de S. M. B., el Nuncio de S. S., el General Castaños &c. = Presentose el Sr. Duque de Ciudad-Rodrigo en el Congreso, hasta el qual fué acompañado por una diputacion del Estado mayor general español, habiendo sido recibido á la entrada en el salon de Córtes por una diputacion de 4 individuos de las mismas. = Venia vestido con uniforme de gala de capitan general español, adornado del collar de la insigne órden del Toyson de oro y de la gran cruz del órden militar de S. Fernando. Tomó asiento en el Congreso entre los diputados, despues de haber hecho varias cortesias al Congreso; y habiendose levantado á pocos momentos leyó el siguiente discurso.

Señor: = No me habria yo resuelto á solicitar el permiso de ofrecer personalmente mis respetos à este augusto Congreso, à no haberme animado à ello la honra que V. M. me ha dispensado el dia 27 de este, enviando una diputacion á felicitar-me de mi llegada á esta ciudad, distincion que no debo atribuir sino á la gracia, y aun (si puedo decirlo así) á la parcialidad con que en todas ocasiones ha mirado V. M. los servicios que la suerte me ha proporcionado hacer á la Nacion Española.

Dígnese pues V. M. de permitirme manifestar mi reconocimiento por este honor, y por las diferentes muestras de favor y confianza que he recibido de las Córtes, y asegurarle que todos mis esfuerzos se dirigirán al apoyo de la justa é importante causa que la España está defendiendo.

3

No defenderé con nuevas protestaciones à V. M. ni ocuparé el tiempo de un Congreso, de cuya conducta sabia prudente, y firme, depende con el auxilio de la divina providencia el feliz éxito de todos nuestros conatos.

No, solo Señor, los españoles tienen puesta la vista en V. M., sino que á todo el mundo importa el dichoso fin de su vigoroso empeño en salvar la España de la ruina y destruccion general, y en establecer en esta monarquía un sistema fundado en justos principios, que promuevan y aseguren la prosperidad de todos los ciudadanos, y la grandeza de la nacion española. = *Aplausos y vivas.*

El Sr. Presidente: contestó manifestando la satisfaccion del Congreso, enumerando las hazañas del Lord en todo el discurso de la presente guerra, señaladamente la de haberse publicado en Madrid, á consecuencia de sus triunfos el sagrado libro de la *Constitucion*; y concluyó que las Córtes confiaban que baxo tan gran caudillo no solo se arrojarían las legiones del tirano de la otra parte del Pirineo, sino que las armas aliadas llevarían la guerra á las margenes del Sena, donde en otros tiempos habia abatido el Leon español á las lises francesas. = *Aplauso.* = Se retiró el Sr. Duque acompañado de la diputacion, y á su salida del Congreso se repitieron los vivas y aplausos.

Sr. Presidente: señaló para pasado mañana la eleccion de juez y fiscal del tribunal de Córtes. = Mañana no habrá sesion.

¿Cómo fué la salida de los franceses de Moskou?

En el Conciso del dia 2 insinuamos ya que los vándalos fueron arrojados de Moskou: en los boletines corsos hemos visto el embrollo del tirano queriendo hacer creer que abandonó á Moskou porque ya no le importaba aquella posicion &c. Insertamos el siguiente documento que nos aclara las dudas.

Suplemento á la gaceta de Petersburgo del 30 de

octubre de 1812.

El mayor general Howaisky informa á S. M. I. que el ayudante general baron Winzingerode ordenó el 22 de

octubre que la vanguardia de su cuerpo, mandada por el mayor general Hewaisky, marchase desde la aldea de Ruolshaye para Moskou, y que el resto del cuerpo le siguiese luego, al mando del mayor general Benkendorf.

„El baron Winzingerode acometió á las avanzadas del enemigo que estaban en la misma ciudad, con extraordinario ímpetu, y despues de algunas escaramuzas las obligó à retirarse. Persiguiendo al enemigo, avanzó á galope para el Kremlin; y no haciendo caso de algunos cañonazos que le tiraron, ganó la delantera de sus destacamentos para persuadir al comandante frances á que debía cesar el fuego por ser enteramente inútil, y no podia impedir que las tropas rusas se apoderasen de la ciudad.

„Este gran denuedo fué funesto á este valiente y digno general; porque un destacamento enemigo, viendole acompañado unicamente del capitan de húsares de Isum, Nareschkin, le dexó aproximar mui cerca, y no respetando los pañuelos blancos que generalmente distinguen à los parlamentarios, los hizo prisioneros. El general Howaisky, executando perfectamente las disposiciones tomadas por el ayudante general baron Winzingerode, se apoderó del Kremlin, y arrojó de la ciudad à los enemigos, abandonando estos sus hospitales, y grandísimo núm. de municiones de guerra. A cada instante van llegando prisioneros.“

Sobre la batalla del 18 de octubre no se han publicado aun sino varias insinuaciones, y los embrollos de Bonaparte en que se indica la accion. El siguiente documento nos confirma y aclara mas esta materia.

Parte del mariscal Kuttusow sobre la batalla del 18 de octubre.

„Informado de que el cuerpo de Murat, que se componia de 500 hombres, estaba cerca del rio Tschernishna, desviado del cuerpo principal del enemigo, mandé que nuestro ejército marchase de Tarushina para el Nava, dividido en muchas columnas, y que á estas las siguiesen en la noche siguiente nuestra ala derecha. Mientras estas tropas

mandadas por el general Beningsen pasaban el Nava, marchaba por el camino real el resto del ejército. Antes de romper el día se hallaban las tropas de este general en el punto indicado, como también el 2.º, 3.º y 4.º cuerpos de infantería: atravesaron luego un bosque en el mismo orden, y allí se precipitaron sobre el enemigo. Los cosacos, al mando del conde Orloff Denizoff que tenían casi rodeada el ala izquierda del enemigo, reforzados por muchos cuerpos de caballería, al mando del general Müller, y el 2.º, 3.º y 4.º cuerpos de infantería cayeron de improviso sobre el enemigo con tal ímpetu que no pudiendo conservar su posición, huyó. Fueron en su alcance nuestras tropas con artillería, caballería é infantería hasta la aldea de Woronoff. La pérdida del enemigo fué de 2500 muertos, 10 prisioneros, una bandera del regimiento de coraceros, 38 piezas de artillería, 40 carros de municiones, todo el bagaje del enemigo y el de Murat. Nuestra pérdida es solo de 300 hombres, pero considerable por la muerte del valiente general Bagawult en el principio de la acción. El general Beningsen recibió una contusión, que no le impidió dexar el mando aun persiguiendo al enemigo. Sé en este momento que un regimiento de cosacos ha hecho prisionero al general Daru y 500 hombres.

Extracto de la Gaceta extraordinaria de Londres del 8 de diciembre, que publica los partes que aquel Gobierno había recibido del conde Cathcar, su embajador en Rusia.

«*Petersburgo 11 de noviembre.* = Platow y Orloff Denizoff han perseguido constantemente al enemigo que se retiraba sobre Smolensko. Platow atacó una posición; la tomó y cogió 2 banderas, 22 cañones y varios prisioneros. Orloff ha cogido también varias banderas y gran cantidad de bagages, caxones, varias piezas de artillería y prisioneros.

«El 3 de noviembre, el general Millaradawitsch llegó á la calzada de Viasma, donde tuvo una viva acción con la retaguardia enemiga, compuesta, por confesión de los prisioneros, de las divisiones de Beauharnois, de Davonst y de Ney. Intentaron estas detener su marcha, pero á bayonetazos fueron arrojadas de Viasma y perseguidas hasta

Errenina por la caballería ligera de Platow. La pérdida del enemigo en muertos y heridos no se regula en menos de 600 hombres y 2500 prisioneros, entre estos el general Pel-tier, de artillería, y el coronel Morat edecan de Davoust. = Persiguiendo al enemigo se le ha hecho perder mucha gente; se le ha tomado otra bandera y 3 cañones haciendole mas de 100 prisioneros. = Ramusé, secretario del duque de Bassano, ha sido cogido con toda su secretaría.

„Parece que Bonaparte huye en coche con Murat, con-tuso en una rodilla, y con Berthier; y que ha hecho una contrata con una compañía de judíos para que le den pro- visiones en su retirada. Sus guardias y algunos cuerpos es- cogidos son tratados con un esmero particular, y han en- trado en acción lo menos que ha sido posible. = Por los papeles cogidos á un comisario general, hecho prisionero, parece que el estado de víveres era para 12000 hombres, pero que el número efectivo estaba reducido á 8500 hom- bres en la época de la evacuacion de Moskou.

„El enemigo tiene delante de sí al valiente y activo conde Wittgenstein, cuyo caracter emprendedor es bien co- nocido; y en el camino de Minsk tiene al almirante Tchi- chagoff con el ejército de Moldavia, que probablemente tendrá tiempo y orden de reunirse al conde Wittgenstein para acometer al enemigo en esta ruta ó dirigirse sobre sus flancos. = Kutusow ha hecho marchar un cuerpo conside- rable que estaba en Elnee (cerca de Smolensko) y que re- tardará mucho la marcha del enemigo.

„Wittgenstein participa el dia 30 de noviembre desde Tschashnik, cerca de Lepel, que despues de la acción de Polotsk destacó un cuerpo para observar á Macdonald, mien- tras que enviaba sobre la ruta de Vilna al general Stein- heil, quien despues de haber cortado el cuerpo bávaro del ejército de St. Cyr, que dispersó enteramente tomándole ar- tillería y banderas, se ha reunido á Wittgenstein quien se ha puesto en marcha para atacar el resto de franceses al mando de Le-Grand (St. Cyr dexó el mando por hallarse herido). Este cuerpo habia sido reforzado por Victor con 3500 hombres tomando posición en Tschashnik, donde fué deshecho el 31 de octubre por Wittgenstein. Hallando bue-

7
na aquella posición, la ocupa, y ha destacado un cuerpo para apoderarse de Wittepsk.

Tchichagoff, en su último parte desde Breslitoft el 22 de octubre comunica las ventajas conseguidas por las tropas del mando de Tchaplitz, y haber cogido al general polaco Konotkoff con todo el regimiento núm. 3.º de huanos de la guardia francesa. Schwartzemberg habia pasado el Bog sin atreverse á esperar á Tchichagoff: este y Wittgenstein habian enviado recíprocamente destacamentos para asegurarse de sus respectivas posiciones. = *Cathcart*.

“ 12 de noviembre. El mensajero no ha podido pasar el Neva. Tengo el honor de remitir la relación de la toma de Wittepsk por Wittgenstein que hizo prisionero al general conde Pouget, comandante de las fuerzas enemigas y al coronel Chavondes, gobernador de la ciudad.”

(No partió el correo, y el conde Cathcart escribe aun con fecha del 15. Publicaremos el resto.)

Granada 20 de diciembre. = El *Fraile* ha apresado, cerca de Burriana un rico convoi, y á pesar de su formidable escolta sacó lo que le pareció mejor, y se llevó las mulas haciendo de todos los carros una hoguera. En el lugar de la acción solo se hallaron cenizas y 70 cadáveres. La infantería del *Fraile* se halla perfectamente equipada y disciplinada, y su terrible escuadrón de lanceros es digno de los valientes oficiales que lo mandan.

Cádiz 30. = Se han recibido en Londres partes del ministro británico en Stockolmo de 30 de noviembre y da cuenta de los últimos sucesos de los rusos hasta el 13 de noviembre. = Varios cuerpos franceses fueron alcanzados el día 9; en varios choques han perdido los franceses 1250 hombres y gran número de bagages; el 10 el conde Orloff Denizoff alcanzó 900 hombres en 3 columnas en su marcha ácia Smolensko, se separó una de las otras dos y fué obligada á entrar en una aldea, donde *Augereau* (no el mariscal) con 60 oficiales y 200 hombres se rindió capitulando. = Un cuerpo de caballería francesa, que intentó salvar-

los, fué enteramente derrotado por los rusos y perseguido con gran pérdida. El general Millarowitsch, que persiguió el cuerpo que se retiró de Dogorobruk aprisionó el 8 y 9, 980 hombres con 21 piezas y 70 carros de municiones. Los rusos han tomado despues de la batalla de Borodino 246 piezas de cañon, sin incluir las que han sido arrojadas á los rios ó enterradas. No se han recibido noticias de las operaciones de Platow, desde la victoria que consiguió contra Beauharnois el 8: ni se dice nada de Bonaparte ni de la posicion de su ejército.

El cuartel general de Kutusoff el dia 13 en Valentina, cerca de Smolensko; se cree que Wittgenstein ha derrotado otra vez á Victor causandole gran pérdida; que ha entrado en Orsha y está reunido con el ejército de Tchichagoff.

Partes telegraficos. = Dia 30. De las 12 de ayer á las de hoy. = Continuan trabajando en la cortadura del Trocadero, y en la bateria de la poblacion de San Carlos en la Isla; y demoliendo la del puente de San Pedro. = Han pasado del campamento de Santi-Petri para la Isla unos 200 soldados de caballeria desmontados, = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 40 infantes y 2 escuadrones de caballeria montados.

Capitanía del Puerto. = Dia 30. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Sevilla un charang. esp. con pertrechos de guerra: de Estepona un faluc. id. con pasas: de Palma y Algeciras lond. id. Santo Cristo con avellanas, vino y papel.

TEATRO. = El Señorito mimado, comedia en tres actos. = Bayle. = Saynete. = A las siete.



CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.